



Mi Universidad

firmas

Diana Fabiola Narvaez Villar

primer parcial

interculturalidad II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de marzo de 2025

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

DIANA FABOLA NARVAEZ
VILLAR

Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los altos de Chiapas como una estructura conservadora.

Este documento nos habla de los pueblos indígenas de Chiapas, y como en ellas se siguen practicando formas propias de un autogobierno y son dirigidos por sus propios sistemas normativos, mayormente conocidos como usos y costumbres, esto se debe a que los mismos miembros de los pueblos deciden por como rigen su comunidad, mas que nada para conservar sus propias normas y defender su identidad.

Floriberto Diaz define la comunidad "para nosotros, los propios indios" como:

- una historia común, que circula de boca en boca y de una generacion a otra.
- una organizacion que define lo politico, cultural, social, civil economico y religioso.

Actualmente podemos entender como "Comunidad" a un conjunto de personas con historia, pasado, presente y futuro, que no solo pueden definir concretamente, fisicamente, sino tambien espiritualmente en relacion con la naturaleza toda. Tambien nos explica que en los pueblos indigenas tienen muchos usos y costumbres solo que despues de la conquista no podemos diferenciar cuales son las propias y cuales son las que vienen de los conquistadores.

El diccionario de politica de Norberto Bobbio ofrece la siguiente definicion de comunidad:

- La comunidad politica es el grupo social con base territorial que reúne a los individuos ligados por la division de trabajo politico, definido por la distincion entre gobernantes y gobernados.

19 02 25

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Drana Fabiola
Navarro Jilivar

MODERNIDAD ALTERNATIVA: MEDICINAS LOCALES EN LOS ALTOS DE CHIAPAS.

El objetivo de este texto es demostrar como la diversidad de medicinas locales se ha reducido de manera progresiva a la medicina herbolaria. La medicina herbolaria es solamente una de varias formas locales de conocimiento medico y en general no es el conocimiento mas importante para la mayor parte de las poblaciones auto y hetero definidas como indigenas. Despues de la colonización la cultura dio un cambio impulsando su visión religiosa, secular politica, cientifica, sobre los grupos locales, en consecuencia las sociedades locales se sumergieron en el proceso de apropiación y adaptación, adaptando elementos de la terapéutica española medieval y de la cosmovisión religiosa cristiana en sus practicas y saberes medicos (Anzures y Bolaños 1983; Foster 1994). Los mismos conquistadores españoles agregaron plantas indigenas a su farmacopea; además, la medicina cosmopolita contemporanea fue capaz de añadir medicamentos derivados de remedios indigenas y tecnicas terapéuticas.

Webster (1991) sugiere, la ciencia es capaz de agregar elementos cuyo origen es no científico en el momento en que logra resignificarlos dentro del campo discursivo racional-científico-instrumental.

PARA IMAGINAR LO LOCAL: HIBRIDACIÓN Y MIMESIS

La globalización cultural, entendida como la convergencia y divergencia de fenomenos homoneizantes y heterogeneizantes nos obliga a dudar de la posibilidad de que existan procesos sociales o culturales puramente

Fangoterapia ☺

25.02.25

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Diana Fabiola Nieves

El regreso de las medicinas alternativas las medicinas naturales, actualmente se le conocen como medicinas alternativas

Se habia abandonado todos los remedios naturales, pero actualmente a crecido el interes nuevamente por aquellas terapias que cayeron al olvido, que nuestros ancestros eran expertos en ellas.

La naturaleza nos a creado y puesto a nuestra disposicion los remedios para todos los males, Como es el caso de la arcilla esta es un remedio maravilloso, posee multiples poderes y puede curar un gran numero de afecciones, enfermedades y malestares de diversa indole, Los medicos de los Egiptos trabajaban a gese amarillo, (tierra arcillosa mezclada con oxido de hierro) la utilizaban para curar heridas de la piel, tratar inflamaciones y enfermedades internas. Tambien la utilizaban para embriamar o hacer la momificacion, los griegos utilizaban para combatir infecciones cutaneas como quemaduras o las erisipelas, y tambien contra mordeduras de serpientes, las papavas o incluso contra pestes.

Dios Corides dijo sobre la arcilla « cura los abscesos y cicatriza las heridas en cuanto se producen » el testimonio de exploradores.

Al ingerir dicha mezcla uno se inmunizaba contra numerosas afecciones como las enfermedades del intestino y del estomago.

Plinio vielo relato como se utilizaba la arcilla, tambien hay una cita en el evangelio en la que se dice que Jesus le devolvió la vista a un ciego diciendole que fregara el deposito de selenio y se lavara.



2 03 25

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Dra. Fabiola Navarez Villar

HIDROTERAPIA

La hidrotterapia es la utilización terapéutica del agua por sus propiedades físicas; podemos definirla también como la rama de la hidrología que estudia la aplicación externa del agua sobre el cuerpo humano siempre que sea con fines terapéuticos y principalmente como vector mecánico y térmico.

Hidrología = Parte de las ciencias naturales que se ocupa del estudio de las aguas.

Crenología = (manantial) = es una rama de la hidrología que se ocupa de las aguas minero medicinales en su constitución y propiedades, así como de los terrenos de los que estas se originan.

Climatoterapia = es el uso de los climas como actividad terapéutica.

Talasoterapia = estudia la acción terapéutica del agua del mar y su entorno.

Balneoterapia = es el tratamiento de afecciones mediante el uso combinado de la hidrotterapia y la hidrología, a las que se pueden añadir los efectos sobre el psiquismo.

Psamoterapia = es el empleo de la arena como vector térmico y su aplicación terapéutica.

Indicaciones =

Todas aquellas que quedaron indicadas en termoterapia/crioterapia cuando el agente físico utilizado es el agua: artritis, artrosis, hipertensión, patología, parálisis, columna y reeducación de la marcha.
- Afecciones del sistema nervioso = neuralgias, neuritis, poliomielitis, insomnio u cuadros de agitación neuromotriz.

PRINCIPIOS FÍSICOS DEL AGUA.

El agua es la sustancia más abundante del mundo, encontrándose de forma aislada en cualquiera de sus estados = líquido, sólido o gaseoso, es el elemento más abundante en todos los seres vivos.

Referencia Bibliográfica

1. Agora – Díaz, S.I. (2010). Modernidad Alternativa: medicinas locales en los Altos de Chiapas. Asociación nueva antropología. Pp 11 – 31
2. Bernal, L. (2005). Hidroterapia. luisbernal.es. Pp 2 – 7
3. Gómez – Peralta, H. (2013). Los usos y costumbres en las comunidades indígenas de los Altos de Chiapas como una estructura conservadora. Estudios Políticos. Pp 121 – 144
4. Pierre, B. (2016). El extraordinario poder curativo de la arcilla. Parkstone International. Pp 1 – 7